

EL CONCISO.

DOMINGO 16 DE ENERO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitucion política de la monarquía española.*

CORTES.

Primera sesion de las Cortes ordinarias en Madrid.

Dia 15 de enero. — Reunidos los Señores Diputados en la forma ordinaria abrió el Señor Presidente la sesion con la siguiente fórmula: „Abrese la sesion pública en la Capital del reyno el dia 15 de enero de 1814.“

Leida que fué el acta de 29 de noviembre de 1813 pronunció el Señor Presidente un discurso en que recordó los principales sucesos de nuestra sagrada insurreccion, cuya primera chispa, dixo, prendió en este heroico pueblo, de donde se difundió á las demas provincias; apostrofó á los habitantes de la capital exhortándolos á continuar desplegando sus virtudes cívicas, como hasta aquí lo habian hecho; y se congratuló de que por último hubiese ya podido el Congreso fixar su mansion en la capital de la monarquía, despues de superar los grandes obstáculos que habia opuesto á la pública felicidad el tirano Bonaparte.

Entraron á jurar y tomaron asiento en el Congreso, como suplentes de las provincias de Ultramar, los Señores conde de Pannonrostro y Rodriguez Olmedo.

Tambien lo hicieron 13 Señores Diputados (cuyos poderes estaban anteriormente aprobados) por las provincias de Aragon, Valencia y Valladolid, saliendo los suplentes respectivos de las dos primeros.

Señor Presidente: pido que resuelva el Congreso si la eleccion de Presidente, Vice-presidente y Secretario ha de hacerse hoy ó nó. — Despues de alguna discusion se acordó que se hiciese mañana.

Prestó juramento el *Sr. Abella*, diputado por Aragon, y salió el suplente á quien correspondia.

La Regencia, por Estado, pidió se señalase dia y hora al Secretario de este ramo para dar cuenta al Congreso de un asunto importante. = *Sr. Presidente*: señaló la hora de la una de este dia.

La Regencia, por Gracia y Justicia, pidió se le señalase dia y hora para felicitar á las Cortes con motivo de la continuacion de sus sesiones en esta capital. = *Sr. Presidente*: señaló la hora de la una de mañana.

El Gobernador militar de esta plaza, mariscal de campo *D. Pedro Villacampa*, pidió permiso al Congreso para presentarse en la barandilla del salon de sesiones, á felicitar á las Cortes con igual motivo, acompañado de su oficialidad. = *Sr. Ostolaza*: que no se trate de otra cosa que de los poderes aprobados por la comision; pues estan aguardando los diputados para entrar á jurar. = *Sr. Canga Argüelles*, (de la comision): la comision no aprueba poderes; informa á las Cortes si estan ó no arreglados los que se la pasan; el Congreso solo es quien los aprueba ó desaprueba. = *Sr. Presidente*: la urgencia de estos officios ha impedido se haga lo que desea el *Sr. Ostolaza*, no obstante que la Secretaría tenia preparados los expedientes para dar cuenta de ellos á primera hora. = Se accedió á la solicitud del gobernador militar, y el *Sr. Presidente* señaló para ello la hora de la una de pasado mañana.

La comision de poderes acerca de los de varios Señores Diputados por las provincias de Palencia, Segovia, Avila, Leon, Cataluña, Granada, Guipuzcoa, Madrid, Toledo, Aragon y Sevilla, es de opinion que se aprueben. = Aprobados.

La misma comision relativamente á los poderes de los diputados por la provincia de Burgos, es de dictámen, que no obstante estar corrientes en lo substancial los poderes, el encabezamiento de ellos es distinto del prevenido por la Constitucion, por lo qual debian renovarse. = Leyóse el encabezamiento, y cotejado éste con el art. 100 de la Constitucion, manifestaron los Señores *Canga Argüelles* y *Antillon*, que la comision no habia podido menos de hacer notar esta variedad, pues tolerar este exemplar era contrario á los términos y letra de la Constitucion y exponerse á que se renovase el federalismo que

esta acaba de destruir.—*Sr. Ostolaza* : soy de distinto modo de pensar de los Señores preopinantes ; la Constitucion no se ha de observar tan á la letra... (*murmulo de desaprobacion*), digo que no se ha de observar tan á la letra que por un punto ó coma que falte , se haya de dar de nulidad un acto ; esto puede ser un defecto del que extendió los poderes ; reprendasele , si se quiere ; pero no se prive á estos Señores del *jus* que tienen de entrar en el Congreso ; soy de opinion , y propongo que entren á jurar y se devuelvan los poderes para que se rectifique este defecto.—*Sr. Canga Argüelles* ; impugnó esta opinion ; reproduciendo las razones alegadas por la comision , cuyo dictámen se aprobó.

Entraron á jurar hasta 27 diputados , cuyos poderes estaban aprobados ya , retirándose los suplentes á quienes correspondia hacerlo.

La comision de poderes acerca de los presentados por el *Sr. Escobar* , diputado por Leon , en vista de testimonio presentado por el coronel D. Tomas Sanchez , de que aparece que el *Sr. Escobar* es deudor á los fondos públicos , opina que debe renovarse la eleccion.—La discusion quedó pendiente para mañana.

Se presentó en la barandilla un escribano de cámara á pedir permiso al Congreso para entablar un juicio de segunda suplicacion.—*Sr. Presidente* : las Cortes lo han oido.

Llegada la hora señalada se anunció el Secretario del despacho de Estado ; se levantó la sesion pública , y quedaron las Cortes en secreta.

Dia primero de la segunda época del Conciso.

Tres años y quatro meses cabales hemos estado haciendo la guerra de pluma , desde las columnas de Hércules , á ese exécrable tirano , usurpador del trono de Francia , y opresor del continente. Al vernos ya en la capital de la monarquía , sin temor de nuevas invasiones , y despues de seis años de una lucha que hará época en los anales del mundo , nos animamos mas y mas á redoblar nuestros esfuerzos. Sentimos , sí , que nuestro periódico sea casi el único que , real y verdaderamente haya hecho la guerra de pluma directamente contra Bonaparte , en el estilo que mas puede perjudicarle , y que él hace mayor impresion. Quisiéramos que todos acabáran de persuadirse que la guerra de pluma es muy eficaz ; que ella es la que ha echado por tierra la reputacion de Bonaparte , y que con ella se ha fomentado la desercion de sus exér-

citos. El príncipe Bernadotte ha sabido en esta campaña hácer de la imprenta el uso mas feliz, y ella ha contribuido á ese asombroso desmoronamiento de los exércitos franceses, que tan favorables resultados ha atraído á la buena causa.

No dexarémos, en esta segunda época, de considerar como uno de nuestros principales deberes este género de guerra. La sublevacion del pueblo frances contra Bonaparte deberá ser el objeto que nos propongamos en el dia: amenazado ya en el territorio frances, solo por este medio pueden conseguirse las miras de las potencias confederadas: *destronar al tirano debe ser el objeto principal de los gabinetes*; si quieren satisfacer el deseo de los pueblos. Si la antigua diplomacia vuelve á dominar, la Europa es perdida, y Bonaparte, aun abatido, triunfa... Lo hemos dicho varias veces y lo repetimos ahora: la existencia de Bonaparte es incompatible con la tranquilidad y felicidad del mundo.

En nuestro número 22 de diciembre último diximos lo siguiente.

„¡Fuerte cosa es tener que hablar en favor de la guerra, ese azote del género humano que tantos males nos atrae! ¡Terrible situacion la nuestra al vernos precisados á preferir un estado tan violento al del dulce reposo y tranquilidad! ¡Nuevos rumores se propagan sobre una proxima paz: en conversaciones, en periódicos, en relaciones de oficio, el nombre de *paz*, tan dulce en otros tiempos, resuena de nuevo, y nos estremece!.... Nos estremece, sí, porque tememos que una paz con el monstruo Bonaparte no será mas que una tregua, que en adelante nos colme de males, que pudieran evitarse ahora, declarando *guerra de exterminio á Bonaparte, y paz y amistad a la nacion francesa*. Es necesaria, es indispensable para la felicidad del mundo, una guerra sin intermision, una confederacion de todos los pueblos de la Europa contra el tirano de la Francia con el objeto de destronarle, y purgar de semejante monstruo á la tierra, que tanto ha manchado por su ambicion, con la sangre de millares de víctimas. En vano será pactar con Bonaparte: en vano confiarse en que se le dexará de modo que no pueda dañar.... Corromperá ministros; engañará gabinetes; alucinará pueblos; y al año se hallará en estado de comenzar una nueva lucha, que tal vez producirá dolorosos resultados; y que ahora, ahora solo pueden evitarse::: Convenimos, sí, en que debe hacerse una *paz*, pero jamás con Bonaparte. Hágase *paz* con Francia, hágase *paz* con la nacion francesa; y que sea compatible con su honor y sus justas pretensiones como nacion; pero ¿es acaso de necesidad para su honor y su justicia la conservacion de una persona que ha llenado de oprobrio á la Francia? Exíge el honor de ésta sostener una dinastía, que tanto ha cubierto de crímenes á sus individuos, y de cuyo exterminio depende la felicidad del mundo? ¡Si así fuera, infeliz de ella y de toda la Europa!::: *No hay paz con Bonaparte*::: Hasta que las potencias aliadas oigan el grito de la nacion francesa: *muera el tirano*, no deben pensar en *paz*; y hasta que oigan *ya pereció*, no deben descansar las armas aliadas. *Lealtad* con Bonaparte es hacer traicion al género humano, ultrajar las leyes de la naturaleza, é insultar á la magestad de Dios. Pactar con este monstruo será evitar pequeños males presentes para caer en otros mayores en lo futuro. *Exterminio de Bonaparte, paz con la nacion francesa*, esta es y será nuestra mania.

Y si de este modo hablabamos en Cádiz cerca de un mes ha ¿qué diremos en el dia, quando no se trata mas que de paz?

Bonaparte, en los mayores apuros, apela á la seduccion y al engaño. Los aliados tratan de paz con el *emperador Napoleon!!!* ¡Los monarcas del Nor-

te , publican un manifiesto , en que no se trasluce la menor idea contra la persona de este monstruo de la Córcega ! ; El duque de San Carlos ha venido de Francia á tratar con la Regencia de las Españas ! ; El embaxador español en Londres anuncia positivamente que se trata de negociaciones de paz ! ; Qué multitud de reflexiones se presentan á nuestra imaginacion ! ; Sueño nos parece todo esto ; pero sueño que debe hacernos despertar mas y mas ; y que nos dará márgen á publicar en los números siguientes varias observaciones , dirigidas á probar la inverosimilitud de una paz con el tirano de la Francia . ; Fernando llegar á ser amigo de Bonaparte !!!... Nó : Bonaparte debe perecer , ó la Europa se verá anegada en desdichas antes que se pase un año .

Concisa ojeada política.

Nos vemos precisados , para seguir el hilo de los acontecimientos , á presentar solo un sucinto resúmen de las noticias del Continente , segun los últimos periódicos extranjeros .

Francia. La suerte del tirano Bonaparte se decide en poco tiempo , si los gabinetes se prestan al voto general de los pueblos . El opresor de la nacion francesa se ve en sus últimos apuros : sin tropas suficientes para resistir á las legiones de los aliados , recurre ya á contenerlas diciendo : *he aceptado los preliminares que me han propuesto los aliados , por amor á la emperatriz y por consideracion á los padres é hijos del pueblo frances.* Solo piensa en evitar el ser destronado por medio de una paz ; pues sus exércitos por la parte de Holanda , del Rhin , de la Italia y de la Península se hallan anonadados . Apela , sí , todavía á nuevas conscripciones , á contribuciones extraordinarias , á reanimar el espíritu público , á excitar el amor propio del pueblo frances , y , en fin , á ponerse en estado de evitar el exterminio que le amenaza . La nacion francesa sufre , y sufre con ignominia , la opresion de este tirano . Varios senadores que han opinado contra su ambicion , han sido arrestados : su infernal policia , su atroz despotismo , sus medidas de rigor , todo contribuye á que el pueblo frances no se deshaga de este tirano ; y si las potencias aliadas que tienen ahora la ocasion de destronarle , auxiliando á los mismos franceses , no lo executan , Bonaparte se salva , y la Europa será perdida .

Inglaterra. — Los esfuerzos de esta nacion por la independencia de Europa deben tener en breve un feliz resultado . Bonaparte , en sus últimos apuros , acude al dolo y al engaño ; y

quiere evitar su ruina, tratando de paz. El 21 de diciembre hubo en casa del lord Castlereagh una junta extraordinaria de embajadores y ministros extranjeros: presumíase que era con motivo de los preliminares de paz. El 24 salió dicho lord, según se presumía, para el cuartel general de los aliados, en el que estaría á la mira, y procedería según las circunstancias.

Holanda.—El 30 de noviembre desembarcó el príncipe de Orange en Scheweling; al punto partió ácia el Haya; el 2 para Amsterdam; el 13 para Utrecht; y el 14 á Vienen.—Se decretó el secuestro de las posesiones y propiedades de los generales franceses, y se mandó que ya no se escriba ningun documento en lengua francesa.—Se abrió un registro de alistamiento voluntario para la legion de Orange.—Se rindieron Halfweg, Crevecoeur, Werden, Heusden, Wilhemsstadt, Gertruydenberg, Steemberg, la isla de Tholen, Helvoest-luis y Breda, y ya se aseguraba haber entrado los aliados en Amberes, pues el *Courier* de 22 de diciembre dice que los rusos estaban á legua y media de esta ciudad.

Dinamarca.—La crítica situacion de este alucinado gabinete le ha obligado á dar oidos á las proposiciones de los aliados. El príncipe Bernadotte, que, apoderado de Harburgo, encerró en Hamburgo á Davoust, despues de pasar el Elba, se dirigia ácia el Holstein; las ciudades dinamarquesas de Altona y Gluckstadt se hallarán ya en su poder, y Dinamarca se habrá visto precisada á unirse á la buena causa: sus tropas, parece, se separaron de las de Davoust, cuya rendicion parecia segura; según el *Courier* del 22 de diciembre, habia ya capitulado.

Alemania.—Los exércitos aliados habian ya pasado el Rhin el 2 de diciembre cerca de Dusseldorf por Bolmerswert, Hamm &c.; cercaron á Neuss, donde cogieron 20 oficiales y 200 soldados; se extendieron por la izquierda del Rhin hasta Juliers y se dirigen ácia Bruselas para sublevar contra el enemigo los Países-Baxos austriacos. Otro cuerpo se dirigia con el mismo objeto á Basilea, y trataba de internarse en Francia por el Franco-Condado. En Viena se formaba un considerable cuerpo de reserva, principalmente de caballería; otra reserva de 1200 hombres iba á organizarse en todos los dominios austriacos.

Suiza.—Declaró su neutralidad y poner en pie un exército de 4000 hombres, lo qual es lo mismo que haberse unido á los

aliados: el haberse separado de su mediador Bonaparte, á quien segun lo estipulado, debia auxiliár, demuestra bien á las claras que le abandona y que se declara contra él. — Sí, como se supone, han entrado los aliados en Suiza, debemos esperar de sus naturales una vigorosa cooperacion en favor de la libertad del mundo.

Italia. — Parte de la Carniola, el Friul, Istria, Dalmacia, el Tirol italiano, los estados de Venecia y parte de la derecha del Pó, están ya por los austriacos, á excepcion de algunos puntos. El 30 de octubre se tomó á Trieste; el 31 á Trento. Zara se defendia aún. El fuerte de Knin, en Dalmacia, fué asaltado y tomado por el general Tomasich. Contra Palmanova iba á abrirse trinchera. Venecia, con 6000 hombres de guarnicion, estaba embestida por mar. El general Nugent hizo un desembarco á espaldas del enemigo en Volano, dirigiéndose á Ferrara, donde entró el 18 de noviembre, haciendo replegar al cuerpo frances que estaba en el Adige inferior. Vicenza, Padua y Rovigo estaban por los austriacos. El quartel general de estos en Vicenza. Pino ocupaba á Bolonia; pero, temiendo las visitas de Nugent, organizaba la guardia nacional; y en todas las ciudades de Italia se remitian ya los efectos de la insurreccion. Por las montañas de Brescia, Bérgamo se dirigian los aliados á Milan, donde solo se trataba de empaquetar, y en las ciudades se iban nombrando ya juntas ó gobiernos provisionales.

Irun 10 de enero. — Soult sigue maniobrando, y ha eviado las tropas veteranas ácia nuestra derecha: el Lord está en la línea observándole. Hasta ahora no ha ocurrido novedad particular.

Cádiz 7 de enero. — Ayer llegó á Montevideo la fragata *Regencia*; una de las que fueron con la expedicion. Pronto llegarán la *Prueba* y el *S. Pablo*. Tambien entró ayer de la Habana, en 50 dias de navegacion, la fragata *Empecinado*: el navío *Miño* quedaba aún carenándose.

Valencia 11 de enero. — Continúa el bloqueo de Sagunto sin ocurrencia alguna de consideracion.

Benicarló 5 de enero. — Las operaciones contra Peñíscola se limitan á cerrar la entrada y salida del puerto. Solo se trata de

un rigoroso bloqueo por ser muy difícil abrir brecha en la plaza.

Madrid 15 de enero. — Ha sido nombrado secretario del despacho de Guerra el Sr. D. Tomas Moreno, y al Sr. Odonojú se le ha concedido el grado de teniente general.

Segun noticias de Londres del 29 de diciembre, el lord Castlereagh salió de aquella capital para Francfort el dia 27: no se sabia con certeza si iba á conciliar la paz ó á impedir la: se creia, sí, que su mision se dirigia mas bien á esto último, pues todas las apariencias lo indicaban. Las hostilidades continuaban. El discurso de Bonaparte no da á entender que estuviese dispuesto á hacer una paz: quien mas la esfuerza, segun estas noticias de Londres, es el emperador de Austria, y quien la contraria muy de veras es el príncipe real de Suecia.

Extracto de la órden de la plaza. — En el consejo de Guerra de generales del dia 3 se dió por purificada la conducta política y militar del teniente coronel D. Pedro Faura, ayudante 1.º de esta plaza; y en el dia 10 la del Guardia de Corps D. Manuel Haedo y Verdugo, reponiéndolos en sus empleos, sueldos y goces.

Cambios el 15. — Vales de 66 á 67 por 100. — Id. de dos sellos de 71 á 71½. — Lisboa á metálico ½ por 100 beneficio al papel. — Londres 53½. — Cádiz á 8 de vista fixa 3½. — Coruña id. 3½ á 3 y ¼. — Bilbao y Vitoria 1 por 100 beneficio al papel. — Las demas plazas del reyno sin cambio fixo. — Oro ½ por 100.

Teatros. — En el del Príncipe á las 6: *el mayor chasco de los afrancesados*, comedia en 3 actos. — Sainete: *el chasco de los cesteros.* — Entrada de ayer 4260. rs.

En el de la Cruz á las 5½ *Ricardo corazon de leon*, opera en 3 actos: *el robo de la casada*, bayle.

MADRID:

En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.